

Zeitschrift: Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero

Herausgeber: Schweizerische Heraldische Gesellschaft

Band: 27 (1913)

Heft: 3

Artikel: Le collège héraldique romain

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-745064>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Esens († 1586), ihre um ein Jahr ältere Schwester war Sabina Katharina, die ihren Oheim Johann Grafen von Ostfriesland († 1625) heiratete. Die Fürsten von Liechtenstein führten auf Grund dieser Heirat, obgleich Agnes die jüngere der beiden Töchter war, den Titel: „souveräner Fürst und Regierer des Hauses von und zu Liechtenstein, Herzog von Troppau und Jägerndorf, Graf zu Rietberg“.

In der Spitze ist das Wappenbild des Herzogtums Jägerndorf, in Blau ein goldenes Hiefhorn, untergebracht. Fürst Karl hatte am 13. Mai 1623 von Kaiser Ferdinand II. die Belehnung mit diesem Herzogtum erhalten.

Der mit Hermelin gefütterte und mit goldenen Schnüren aufgebundene Purpurmantel fällt aus einem Fürstenhute herab.

Die Hausfarben der Fürsten von Liechtenstein sind, dem Stammwappen entsprechend, gelb und rot, die Landesfarben des Fürstentums dagegen blau und rot, über deren Entstehung und Ableitung trotz emsigen Nachforschens nichts zu entdecken war.

Die Kokarde ist aus den Farben rot (innen) und weiss (aussen) gebildet. Diese Kokarde stand bei dem ehemaligen liechtensteinisch-hohenzollern-sigmaringischen Militärkontingent des deutschen Bundes (Schützenbataillon) im Gebrauch und dürfte wahrscheinlich auf das Rot der liechtensteinischen (Gelb-Rot), und auf das Weiss der hohenzollerschen Farben (Weiss-Schwarz) Bezug haben.

Le Collège héraldique romain.

En 1853, le pape Pie IX avait établi à Rome la *Congregazione araldica Capitolina* pour vérifier les inscriptions au *Libro d'Oro* du patriciat romain. Cette institution était devenue nécessaire, car la République romaine de 1848 avait volontairement détruit tous les documents qui prouvaient la filiation nobiliaire des Romains et des individus des Etats pontificaux. Pour aider cette Congrégation, le comte Capogrossi-Guarna, chambellan intime, Doyen des Avocats du S. Consistoire, homme d'un grand talent et qui, mieux que tout autre, était au courant de toutes les questions héraldiques et généalogiques se rapportant à Rome et aux provinces de l'Etat pontifical, fonda, avec l'approbation de la Sacrée Congrégation des Etudes, l'*Istituto Araldico Romano* qui devait remplir l'office d'une consulte pour la Congrégation du Capitole et lui fournir les éléments de ses décisions. De plus, en hommage au décret de la S. Congrégation des Etudes, cet Institut avait pour but de régulariser les armoiries des prélats et des familles appartenant au patriciat. Le comte Capogrossi-Guarna fut le président à vie de cet Institut, et on peut dire qu'il en était l'âme et la vie.

dieser Adler, aber gekrönt, im vierten Felde. Die Verteilung der Wappenbilder ist folgende: Herzschild: Liechtenstein, 1 Schlesien, 2 Kuenring, 3 Troppau, 4 Rietberg und in der Spitze Jägerndorf. Hartmann, Gundakars Sohn, benützte den Adler von Rietberg ohne Krone.

Sa profonde science héraldique, le nombre immense de documents qu'il avait recueillis sur cette matière en faisaient un homme unique. Il est resté pendant cinquante ans directeur de l'*Istituto araldico Romano*.

Les événements de 1870 ont bouleversé complètement l'ordre des choses. La Commission ou Congrégation du Capitole fut dissoute, mais l'*Istituto Araldico*, lui survécut et s'est consacré à cette branche spéciale de l'archéologie, qui n'est point dépourvue d'intérêt pour l'histoire.

Sous le pape Léon XIII, il avait été institué une *Commission* pour le livre d'or pontifical où étaient réunis tous les documents regardant la noblesse pontificale. Le *Collegio Araldico* lui succéda et en fusionnant avec l'*Istituto Araldico* préféra garder le nom de *Collegio Araldico*, pour ne pas être confondu avec d'autres institutions similaires de l'Italie qui existaient alors et qui ont maintenant disparu.

En 1904 la fusion fut complète, et fut approuvée par le Saint-Siège, par une lettre officielle de la S. Congrégation des Etudes, à la date du 3 août 1907.

Le cardinal Satolli, alors préfet de cette Congrégation, non seulement approuvait le changement de titre, mais en profitait pour féliciter les membres de l'*Istituto Araldico* de leur dévouement au St-Siège et les encourageait à poursuivre leur noble but. Le siège de l'Institut et la direction et administration de la *Rivista araldica*, organe de l'Institut, sont à Rome, corso Vittorio-Emmanuele 101, palazzo della Valle.

L'institut est sous la protection du cardinal vicaire *pro tempore*.

Le Collège héraldique romain est régi par un Bureau assisté d'un Conseil de neuf patriciens romains.

Président: le comte Ferruccio Pasini-Frassoni, que nous avons l'honneur de compter parmi les membres correspondants de notre Société suisse d'héraldique.

Conseil: le prince don Camille Massimo, prince d'Arsoli (doyen), le prince don Philippe Orsini, duc de Gravina, le prince don Antonio Ruffo della Scaletta, duc d'Artalia, le marquis don Carlo Bentivoglio d'Aragona, le marquis don Ascanio Costaguti, le marquis don Alfonso Serlupi-Crescenzi d'Angran, le comte Fabio Fani, le comte Girolamo Fani, Mgr Rinaldo Deggiovanni (membre ecclésiastique).

Consulteurs: le chevalier Ferruccio Carlo Carreri (pro lingua latina), le chevalier Francesco Franceschetti (pro lingua italiana), le chevalier Pierre-André Pidoux de Maduère (pro lingua gallica), le chevalier Carlos de Odriozola y Grimaud (pro lingua hispanica), le chevalier Dr Henri Charles Schäfer (pro lingua germanica).

Secrétaire général: le chevalier Charles-Auguste Bertini.
